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第三章　赴美受訓——單機飛越大西洋

抗戰後期——
接掌空運隊

第 四 章
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第1節 大別山空投鈔票

　　1941年10月，我派美工作，1942年12月底返國。

十四個月的美國生活，固然提升了我的飛行技術，增廣

了見識，英文也大有進步。但是人在海外，深深感覺

到，烽火中國才是心頭的最愛；作為國家軍人，能重回

戰場，才是最大的光榮。

　　我原先的DC-2機組人員孫基宗、王堃和、鄧必成

等，已集合在成都太平寺基地，並接管了空軍第一架

C-47。航委會為了表揚此次越洋駕機飛行成功，特別呈

奉蔣委員長，將該機命名為「大西洋號」。我個人則於

1943年1月29日，前往位於重慶中四路103號的官邸，接

受蔣委員長的賜宴與嘉勉。

　　「大西洋號」除了接替原先DC-2的任務之外，周

至柔主任又推薦我去擔當蔣委員長的座機駕駛任務。

　　C-47的另一項特殊任務，是空投鈔票給大別山區的

國軍游擊隊。他們在牽制武漢日軍方面有重要作用；但

因被孤立於淪陷區內，要想從地面直接提供補給，十分

困難，所以只能利用空投鈔票，解決他們的補給問題。

　　那時空軍戰力薄弱，制空權完全操控於日軍之手。

在沒有任何友軍可提供掩護的情況下，C-47唯有利用暗

夜作為掩護。又為了航向精確，我們必須選擇在月夜出

動，利用月光來辨別地形地物，以免迷航。

　　每月中旬如天候適當，成都的農民銀行就將綑紮好
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的鈔票送至鳳凰山，裝上飛機。起飛後先向北飛至陝西

的南鄭稍停；或逕自成都起飛，經南鄭、安康而進入湖

北淪陷區。沿途都是依靠目視飛行，雖有月光，但仍非

常吃力。

　　在進入大別山區後，全體機員必須全神貫注，仔細

尋找地面的火光記號。當時規定：在目標地立煌縣的城

牆四角上，各放置一盞馬燈，我們對著它低空飛去。在

地面聽見機聲之後，他們即在城外的一片空地上燃起一

堆火，表示那裡即是空投場。C-47必須往來四、五趟，

才能將近百包的鈔票投送完畢。

　　在那時，前方並無陸空通訊設備，只能與成都做地

對地通訊。因此一切連繫，都靠立煌當地，先將資訊傳

到成都，再由成都把消息傳給飛機。這種三角通訊方式

也算迅速有效，在投完鈔票的回程中，我們經常可很快

即由成都電台獲知他們所撿到鈔票的數目；總要等到全

部撿到，我們才能放心。更重要的則是該電台供給我們

的敵機情報，因為只要空投飛機的航線暴露兩三次，日

軍即可推算出我們大概的位置。有一次明知兩架日機已

離我們很近，但在月光下還是未能發現我們。為了躲避

攔截，我們被迫偏南飛行，沿長江繞至四川遂寧才返回

成都。在途中我曾告訴機員，必要時即準備跳傘，等到

落地時已幾無存油，大家可真緊張了一場。我們每次返

回落地時，總有空軍司令部的人在機場等候，可見那時

長官對任務和部屬的關心。
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　　大別山空投是我空軍最早的夜間特種任務，御月光

而飛，與星子同遊；我們只有全神貫注，一點都不能大

意，也已了無「詩意」了。

　　當時全軍其他部隊，大多已無作戰任務。唯獨這架

C-47，不但平日輸送人員物資，十分頻繁，還必須經常

深入敵區執勤。上級為給予本機組實質上的獎勵，特別

明令將鈔票在銀行存放所生之利息，作為全組人員之出

勤獎金。那時銀行利率很高，這項福利制度，在空軍可

謂空前絕後。對我組作戰人員而言，不僅是鼓勵，也實

際解決了生活上的困難。

　　

第2節 空運隊成軍

　　有鑑於全軍獨一無二的這架C-47任務繁重，因此航

委會進一步向美方要求增撥同型運輸機，並由我負責機

員的培訓工作，另由交通部調來一位民航飛行員林大綱

參加此項工作。他曾任職於「歐亞」航空公司，航委會

臨時賦予他的階級則是「同少校飛行員」。

　　當我們初步培訓了少數機員後，即奉命前往印度加

爾各答，接收四架C-47返國。但這批飛機並非全新，而

是直接從美軍部隊移交過來。

　　飛機多了之後，我們又著手訓練更多的飛行員，

以往「大西洋號」單打獨鬥的局面也開始調整。航委

會將早先空運隊所殘存的兩架小比機（Beechcraft）也併
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入C-47機隊。中國空軍嶄新的空運部隊於焉成立；由

航校二期畢業的王漢勛出任隊長，我則擔任副隊長。

所有人機集中至成都太平寺基地，利用那裡的營房，

成立隊部。

　　1943年10月28日那天，我奉命和林大綱各駕一架

C-47前往印度汀江，準備接運空軍官校十三期的畢業

生，他們是自美國完成戰備訓練返國的第二批新血。由

於C-47橫跨駝峰時，無法載重太大（不能超過二十人），

所以安排他們分批登機。同時，為了避免在航線上遭到

日機的攔截，所以飛行都在夜間。

　　當天晚餐時，我還特別和林大綱討論航行問題；因

為汀江機場緊臨山邊，我認為起飛後應在原場上空盤旋

一周，待取到足夠的高度後再向山區前進。然而林大綱

卻認為C-47的載重減輕後，理應可直接對著山區爬升。

　　既然沒有得到結論，我們就各自按本身的計畫上

路。當我順利抵達昆明之後，依命令要在當地等候一

日，然後再行北返。不料在這一段時間卻始終沒有見

到另外那架「峨嵋號」的蹤影。一分一秒地過去，使

得情況愈來愈不樂觀；最後，在續航時間超過後，終

於確定該C-47已凶多吉少，機上除了副駕駛井守訓之

外，還有十幾位十三期官校畢業生，這是空軍一次極

重大的損失。

　　由於這是空軍首架C-47的失蹤案，消息傳到成都，

吾妻瑛華和林太太等眷屬都憂慮不已。直到我機返回當
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地，才使吾妻從愁雲慘霧中解脫出來，而林等的下落至

今仍成謎。

　　空運隊的第一宗慘劇發生不久，我們又奉命支援湖

南境內的常德會戰。同年11月14日，胡碧天和王曾漢同

駕C-47「華山號」，準備從成都載運第一路及第三路司

令部的參謀人員，前往恩施前進基地。結果在雲霧中撞

山失事，機毀人亡。

　　1944年1月19日，空運隊老牌的粵籍飛行員容章

灝，駕著「2053號」小比機從四川梁山出發，運送第三

總站總站長狄志揚前往恩施，準備視察當地中美混合團

的營地工程。不料飛至利川時，卻因天氣惡劣，撞毀於

柏楊壩的七洋山之上。

　　同年5月16日，我們又有一架C-47在印度飛返昆明

之際宣告失蹤，飛行員是楊偉廉及吳人光。

　　同年8月7日，王漢勛隊長和唐元良隊附從雲南霑益

起飛，準備向被圍困在湖南衡陽的守軍空投補給品。不

料卻在中途的芷江附近撞山失事，機上還有孫鍾岳、許

葆光兩位飛行員，以及通信長吳之驊、通信員賀瑞華

等，損失甚為慘重。

　　每次有飛機失事，空軍太太都跑來機場等消息。這

些年輕太太們大多新婚不久，日日夜夜擔驚受怕；飛機

凌空絕塵，太太們的腎上腺指數也急遽爬升，一直要到

機輪著陸，舒張壓及收縮壓才能安定下來。
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　　最可怕的是類似「俄羅斯輪盤」賭博式的等待。兩

機出任務，一機生還，那種在基地等待答案揭曉的煎

熬，瑛華就嚐過這種苦頭。非身歷其境者，很難體會箇

中滋味。

　　舉一例而言，1944年6月11日，汪正中少尉和美國

籍的唐納德．基菲（Donald Keefe）分隊長，分別駕機飛

赴長沙投彈，聽說一機中彈墜毀。由於汪正中初出茅

廬，而唐納德為老資格的飛行員，大家都替汪正中捏一

把冷汗，所有隊員和家屬都在基地等消息。最後，遠看

飛機降落，滑到停機線，推開玻璃窗，眼尖的人大叫一

聲：「是中國人！」幾家歡樂幾家愁，那種滋味，你一

生永遠忘不了，也不會願意嘗試。

　　（事隔一個多月，7月13日，唐納德和他的組員在友軍協

助下，竟然安全回到了基地，寫下九死一生的奇蹟。）

第3節 接掌空運隊

　　王漢勛隊長殉職後，我奉命接掌空運隊隊長。C-47

飛機逐漸增多，我除整理太平寺附近鄉下新建的隊部

外，還派人攜帶禮品，拜會地方上的「袍哥」－－也就

是幫會的頭兒。袍哥在四川的勢力很大，太平寺地區的

袍哥是一位姓鄧的，據說就是當時四川省主席鄧錫侯的

兒子。我雖然從沒有見過他，但我們的部隊和這些「黑

道人物」相處得很和睦，大家也都相安無事。
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　　我們的隊部有一間俱樂部，在物資缺乏的後方，卻

是一處布置得很溫馨、很舒適的休憩場所。我們還有一

位很會煮咖啡的隊員叫鄭雲（前台灣省主席魏道明太太鄭

毓秀的姪兒），他把咖啡倒進一個大水壺中，待水煮開

後，打兩個生雞蛋連殼也放入其中，不知是何道理，這

樣煮出來的咖啡格外香醇。有一次我們開晚會，曾邀請

航空委員會主任周至柔將軍參加，他也盛讚鄭雲煮的咖

啡；並告訴隨同他來的官校校長等人，要學習我們俱樂

部的布置，以及如何煮咖啡。會煮咖啡的鄭雲是廣東

人，很隨和，但不幸後來在出任務到西北時，於甘肅撞

山失事。

　　在工作方面，我的主要任務是訓練飛行員。因為任

務不能稍有停頓，所以多半的訓練是「在職訓練」。在

幾位飛行員放單飛後，就請他們訓練並帶飛新進人員，

他們認為合格時，再由我親自考試。我統計一下：C-47

的前三十到四十位正駕駛多為我帶飛或做單飛考試的，

最早的有張光明、楊道古、楊榮志、劉大年、周伯源

等。其後又有多位官校十三及十四期的同學來隊報到，

包括汪正中、方傑臣、潘文炎、蕭振崑、鄭定澄、戴自

瑾等人，他們原先都是在美國接受B-25轟炸機訓練，回

國後有的人曾參加對日作戰；到了戰爭末期，中國空軍

的戰鬥人員補充較為充裕，所以有些飛行員就轉到空運

隊來。

　　到1944年，空運隊已擁有二十九架C-47。當時的航

委會周至柔主任，又把剛從美國訓練完畢的官校十九期
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驅逐科學員調到空運隊來，使空運隊的人力大增。這些

飛行員，不但成為空軍空運隊的主要幹部，且在爾後民

航方面也佔有先進的地位。

　　那時空運隊的任務，主要是政府人員及軍事物資

的運輸。空域以四川為中心，涵蓋雲南、廣西，以及

大西北——從鄭州到西安，而至甘肅的蘭州、武威，

再沿古時的「河西走廊」直到嘉峪關，然後西行至哈

密、迪化（烏魯木齊）而達伊寧；有時也飛南疆的庫

車、和闐等地。

　　那時空軍在伊寧設有訓練基地，而新疆才歸附中央

不久，所以空運隊經常要運送政府官員及物資至大西

北。我們當時所用的地圖是翁文灝、丁文江等地質學家

所編印的，對我國地質及人文圖都做得不錯；但有些地

方則測得不甚準確，特別是西北一帶。因此空運隊的飛

行員，在任務中就順便把這些錯誤糾正過來。其實這些

航線在飛過兩三趟後，如果天氣良好，從成都起飛直到

伊寧，都可不用看地圖，因為沿線的地形既清晰又簡

單，非常容易識別。

　　中國空軍在戰後由美國購進一批C-46剩餘軍品，由

美方負責把那批飛機飛到上海，空運隊也擴編為空運大

隊，大隊部設在南京明故宮機場，下轄專機組（後改為

專機中隊），組長阮堅煜。另四個中隊：一○四中隊，

隊長林冠群與專機組，駐南京明故宮機場；一○一中隊

駐防上海江灣機場，由楊道古及烏鉞分任正副隊長。一
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○二及一○三中隊則駐防北平西郊機場，分由李廷凱、

周伯源任隊長。

　　駐北平的兩個中隊先是由副大隊長楊榮志坐鎮，後

由劉大年負責。每中隊編制飛機二十架，專機組也有

約二十架：一○一、一○二及一○三中隊為C-46，一○

四及專機組均為C-47。後來空軍總部又成立一個空運大

隊，編號空軍第�大隊，由空運大隊副大隊長楊榮志擔

任大隊長，而原來的大隊則改名為空軍第十大隊，由我

擔任大隊長，楊道古副之。

　　我從1940年接收大達機「36號」至1951年交棒，

十一年中，中國空軍運輸機由兩架小比機、一架大達機

及另一架忘掉型別的塞考司基（Sikorsky）運輸機的規

模，擴充至兩個大隊，轄飛機約兩百架，訓練出無數優

秀飛行員。這支部隊不但為空軍建立了空運基礎，進而

對中國民航也有重大貢獻。

第4節 大西北航線

　　直到五十多年後的今天，我對西北航線記憶猶新。

特別是從蘭州起飛後，不久就可看到烏鞘嶺，那是一座

一萬呎的高山，上面很平坦，空軍在那裡設有一個氣象

台，派有兩名氣象官及通信官。他們二位每一個月輪流

到蘭州休息。我們平常在那一段的飛行高度是一萬一、

兩百呎；而通過烏鞘嶺上空時，則等於低空飛行，可清
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楚看見地面上那幾間土房及一個風筒，也常看見駐在那

裡的工作人員跑出來向飛機招手，他們工作的艱苦是可

想而知的。抗日戰爭中，不知有多少人在為國家默默打

拼，但他們的奉獻又有幾人知道呢？

　　過了烏鞘嶺就可看見古浪，前面即是武威——那座

當年的土城；把航線稍往左偏，老遠可看見龍首山，

往下則可隱約看到沙漠中的公路，及稀稀落落的「左

公柳」（當年左宗棠打回紇時所植的柳樹，其作用之一是可

供部隊作行軍的指標）。西北晴空萬里時，直可看到百里

之遙，因此左邊的祁連山也清楚可見。因為該山光禿，

偶爾有一棵樹便成了我們的目標，可藉此知道我們的位

置。龍首山的西面是山丹，據說王昭君就葬在那裡。稍

往前飛，看到黑河兩岸的綠地，那就是張掖。再往前行

約一小時，便到了西北重鎮酒泉（肅州），也就是「葡

萄美酒夜光杯」的所在地。

　　在酒泉附近，緊鄰長城盡頭的是嘉峪關。抗日戰爭

期間，它只是一座雄偉的城闕，周圍什麼都沒有，只

有成群的黃羊供我們狩獵，更無遊客。站在城樓上，遠

望著無垠的大漠，蒼然暮色，壓著茫茫沙原，令人發懷

古之思。這裡曾有呼呼的旌旗、驃壯的駿馬、勇猛的戰

士，此刻卻靜悄悄的，四下無人，喧鬧已走入歷史，我

在這裡不免追思古時朝廷派來守邊大將的威武和孤寂。

　　由酒泉往西北方向飛行，所見均是一片荒野，而地

面則呈黑色，我常懷疑那裡是否蘊有豐富的礦產。途中
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也有零零星星的小村落，但每處都只三、五戶而已。直

到一處叫星星峽的地方，才稍見人煙，那裡大概是一所

較大的驛站。再往前飛，則遠遠可見高大的天山山脈，

山腳下面就是哈密，也就是出產哈密瓜的地方。再由哈

密飛烏魯木齊，則有兩條航線，一是天山北麓經奇台，

另一條是天山南邊經吐魯番；兩線在一個叫三角井的小

鎮上空分叉，烏魯木齊就位在天山的山麓。從那裡往西

飛，經過烏蘇，也就是烏蘇煤礦的所在地。從空中可看

出那個城比較有規模、也很方正，曾被蘇俄經管過。

　　由烏蘇往西就到精河，在航線上那個地方很重要，

因為飛過精河就得向南轉，越過科古琴山便可看到伊犁

河，而伊寧就在伊犁河邊上。當年伊寧很小，街道很簡

陋，但伊犁河兩岸的草原卻很美。可惜我在1992年重遊

故地時，伊犁河岸的草原已不復見，當年在草原上成群

的駿馬也不知去向。從成都經以上各點到伊寧，C-47的

飛行時間大約是十三、四個小時，通常都需在蘭州、酒

泉或烏魯木齊過夜。

　　提到烏魯木齊（迪化），使我不能忘懷的是那裡的

寒冬。有一次，氣溫低到零下三十七度，飛機落地後，

須即刻把滑油漏出，否則就會凝固；第二天起飛前，先

在地面把滑油燒熱，同時用噴熱機烘烤，使引擎加溫，

然後把熱滑油加入油箱，並即刻開動引擎。這對機務人

員來說，是件很辛苦的事。有時稍一不慎，用赤手來開

冰凍的機門，皮肉竟會黏在門把上，有時會剝落一層

皮。我們通常都是住在機場的招待所，那裡的職工，在
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獲知我們要來時，會在前兩天把取暖的「憋氣」爐燃

起，如此室內才夠暖和。

　　大西北航線的飛行任務，常在我記憶中縈懷：一片

孤城萬仞山，草原遠上白雲間。大漠西北，古人曾經

千里跋涉，班超、張騫一路走來，我尋著前人的腳步

飛行，看歷史的車印歷歷，「大漠孤煙直，長河落日

圓」。西北的雄渾瑰麗，壯闊無邊，只有飛在青天上的

人，才能真正領悟。我也常想：不到西北，不知中國之

大；不到東北，不知中國之富！

第5節 新疆行

　　新疆督辦盛世才，於1934年在蘇聯援助下，取得新

疆的控制權，並且全面推行親蘇政策，與國民政府關係

疏離。但經過數年不平等條約的壓榨，盛世才對史達林

大生反感，而於1942年轉向國民政府輸誠。蔣委員長於

8月間派蔣夫人及第八戰區司令長官朱紹良前往迪化安

撫，於是盛世才立即執行反共政策，驅逐蘇聯及中共在

當地的勢力。

　　我們C-47機第一次到迪化時，盛世才曾親自騎馬，

帶一群衛兵跑到機場來看我們。他用一口東北官話問我

們需要啥？隨後並送來一大卡車哈密瓜和杏乾等，隨他

來的還有一位宋姓副官；爾後又來迪化時，就都由他招

呼我們。但有一次他沒有來，機場的人告訴我們：「宋

副官不知何故，給督辦槍斃啦！」
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　　盛世才治理新疆，全是靠高壓手段，迫使那些少數

民族就範。他的「衙門」有東西兩大樓，聽說他常用東

大樓開會，也常在那裡召見部屬，一言不對，即把人就

地槍決；他也殺了不少左翼分子，特別是演藝人員。據

說在新疆，他還定下一條不成文的法律，就是派駐偏遠

少數民族地區工作的漢人，不論何故發生意外，如果漢

人死了一人，就要叫十個土人賠命。因此在他督辦任

內，大家都很畏懼，亂民也就不敢鬧事；他們不但不敢

傷害漢人，對漢人的保護更是戰戰兢兢、無微不至。

　　在我飛新疆的多次任務中，最重要的一次，就是美

國副總統華萊士（Henry Agard Wallace）來訪。

　　盛世才主持新疆，早期親共，傾向蘇聯；後雖回歸

中央，但是新疆邊境由蘇聯支持之叛亂逐漸擴大。羅

斯福總統唯恐中蘇邊界起衝突，減弱同盟國之力量，

於1944年6月間，派遣其副總統華萊士前來遠東訪問。

他於18日從蘇聯飛抵新疆境內的迪化。我國政府為表歡

迎，即由我陪同外交部王世杰部長及羅家倫等人，飛往

該地。我是奉派去充當華萊士專機的領航員，並在西大

樓參加了盛世才歡迎華萊士的晚宴。

　　會場餐桌擺成U字型，幾十個侍應人員都是男士，

一律著前長後短的白色制服，每個人腰間則都掛著兩枝

「盒子砲」，走起路來，前後擺動，弄得我們的洋「國

賓」面面相覷，這種怪異場面真是平生難得一見。倒是

我們特使王世杰的歡迎詞說得不錯，其中一句是：「敝
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國以最高熱誠歡迎閣下蒞臨，並希望下一次閣下來訪

時，我們能在正門歡迎你！」（意指西北是中國的後方，

因當時面對太平洋的前門，均已被日軍佔領）

　　華萊士在迪化耽了兩晚，盛氏招待備至。次日安排

我們看表演，參觀農場、苗圃、學校等。華萊士抵達

時，中蘇邊境衝突已經停止，但是他離開之後，邊境大

規模騷動又起。

　　我們與華萊士一行，於20日抵達重慶。據聞華萊

士在重慶勸蔣委員長改善中蘇邊境關係，並指盛世才

是其中一項障礙。此說結果導致盛世才離職，調任農

林部長。

　　後來盛世才到重慶，蒙蔣委員長召宴。據蔣經國先

生告訴我，盛在用餐前曾問：上菜前是否都經他人口嚐

過（意即防人下毒）？這可反映盛世才之多疑。聽說，

他在新疆最後幾年，經常畏懼有人暗殺他，甚至家屬送

的菜也不敢食。

　　盛世才於1930年10月離開北平，至1944年9月10日

飛離迪化，就任農林部長，先後大約十四年時光，在新

疆軍政舞台上，毀譽參半；他在當地的水利工程上曾有

很大的貢獻，但是對人民的鎮壓則甚是嚴苛。

　　盛世才與我在新疆有多面之緣。來台後，他被派任

為國防部上將參議，後病逝空軍總醫院。
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